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El Far West, el antiguo Egipto, el es-
pacio exterior, el fondo submarino, la 
sabana africana... cualquier recrea-
ción de la historia, así como mun-
dos futuribles e inexistentes, toman 
forma de click de Playmobil y des-
piertan por igual, en niños y adultos, 
esa sensación de poder sobre el 
tiempo y el espacio concentrado en 
un diorama. Desde la pasada sema-
na, gracias a un acuerdo entre Aes-
click (Asociación Española de co-
leccionistas de clicks de Playmobil, 

con medio millar de socios en todo 
el país) y el área sanitaria de A Co-
ruña y Cee, pacientes y usuarios del 
Hospital Teresa Herrera pueden dis-
frutar de una maqueta de clicks ins-
talada en una urna acristalada en la 
entrada del centro. En su interior, un 
puerto de Playmobil al que no le fal-
ta detalle, con grúas cargando mer-
cancías en un barco, operarios en 
plena faena y peces en el mar.  

“Desde Aesclick, llevamos a cabo 
iniciativas sociales y colaboramos 
con más de una decena de hospita-
les españoles, incluidos el Lucus Au-
gusti de Lugo, el Clínico (CHUS) de 

Santiago, y ahora también el Teresa 
Herrera de A Coruña. Lo que busca-
mos, con esta actividad, es que los ni-
ños ingresados tengan un sitio don-

de distraerse y aprender”, explica Xa-
bier Bermúdez, socio de Aesclick, 
quien avanza que la maqueta se 
mantendrá, “de forma permanente”, 

en el hospital coruñés ( “la idea es re-
novar el contenido cada dos me-
ses”) y tendrá una “madrina” de ex-
cepción: “la gaiteira Susana Seivane”.

A CORUÑA

M. H.

Socios de Aesclick y profesionales del Hospital Teresa Herrera (Chuac), junto a la urna de ‘clicks’. // L.O. 

Aesclick instala una maqueta de Playmobil en el 
hospital para entretener a los pequeños ingresados 

Los ‘Click’ desembarcan 
en el Materno 

“El miedo no te lleva a ninguna par-
te”, asegura Adrián Torrado Redondo, 
vecino de Cabana de Bergantiños de 
35 años, con una increíble historia de 
superación a sus espaldas que este jue-
ves compartirá con los asistentes a la 
charla inaugural del ciclo Aprendiendo 
a incluir, organizado por la Fundación 
María José Jove y la Confederación Ga-
lega de Persoas con Discapacidade 
(Cogami) en la sede de la primera en-
tidad, en A Coruña.  Un encuentro en 
el que Adrián, con una diversidad fun-
cional física del 79% derivada de una 
meningitis neonatal, contará cómo de-
jó de depender de la silla de ruedas y 
pudo caminar por primera vez tras on-
ce años de intenso trabajo rehabilita-
dor con dos profesores de su instituto, 
en Baio (Zas). “Para hacer las cosas, lo 
primero que hay que tener son ganas. 
Con trabajo y esfuerzo, por mucho que 
te digan ‘no’ es ‘sí”, proclama. 

Adrián nació prematuro, a los seis 
meses de gestación, camino del Hospi-
tal Materno Infantil Teresa Herrera, a la 
altura del puente de A Pasaxe. “El cor-
dón umbilical me lo cortó mi abuela, 
malamente, como pudo”, refiere este 
joven cabanés, quien vino al mundo 
con “800 gramos de peso”, y aunque 
inicialmente “iba todo bien”, cuando 
apenas llevaba “tres días en la incuba-
dora”, sufrió una “meningitis” que le 
provocó “daños en la vista y una pará-
lisis cerebral que derivó en una diver-
sidad funcional física del 79%”. “Infan-
cia, prácticamente, no tuve. La pasé me-

tido en consultas de médicos, en reha-
bilitación... Por aquel entonces, solo ga-
teaba, y estaba todo el día en brazos de 
mis familiares”, cuenta Adrián, cuya pri-
mera etapa educativa transcurrió entre 
la extinta escuela unitaria de Anos (Ca-
bana de Bergantiños) y el colegio La-
barta Pose, en Baio (Zas). “Hacía vida 
con los compañeros, solo que, en vez 
de ir a Educación Física, durante las 
horas destinadas a esa asignatura, apro-
vechaba y daba clases de informática. 
Y así fue hasta que empecé en el ins-
tituto Maximino Romero de Lema, tam-
bién en Baio”, rememora.  

En ese centro, el destino le tenía pre-
parado un “regalo”: conocer a Juan Dí-
az y a Marco Lamela, profesores de 
Educación Física que le ayudarían a 
ponerse literalmente de pie, “también 
en la vida”. “Lo primero que me dijeron 
fue: ‘Tú tienes el problema que tienes, 
pero vas a hacer Educación Física co-
mo el resto de los alumnos’. Que en 
aquel momento, alguien apostase por 
mí fue una pasada, e inmediatamente 
pensé: ‘Esta es mi oportunidad. Me voy 
a agarrar a ella como a un clavo ardien-
do’. Así fue cómo empezamos a traba-
jar sin descanso —durante recreos, ho-
ras libres, fiestas del instituto... — en un 
programa rehabilitador, con la finali-
dad de mejorar mi calidad de vida en 
la silla de ruedas. Y mira si lo hicimos, 
que once años después, acabé cami-
nando por mí mismo”, resalta Adrián, 
quien recuerda cómo al inicio de esa 
experiencia él “no tenía ninguna movi-
lidad, solo gateaba”. “Empezamos tra-
bajando en tatami, haciendo cuadru-
pedias y ejercicios de brazos. Después, 

como fui ganando ya movilidad, un po-
co más de pie. A continuación, pasa-
mos a la silla de ruedas, ejercitando la 
resistencia y, a partir de ahí, ya con an-
dador y con bastones trípode, hasta el 
punto de llegar a caminar solo, por fir-
mes pero dándole duro durante unos 
20 minutos. Llegaba a casa reventado”, 
explica este joven cabanés, quien des-
taca que Juan Díaz y Marco Lamela lo 
trataron “como a un deportista de éli-
te”. “De hecho, Juan fue jugador y entre-
nador de baloncesto”, refiere Adrián, 
quien insiste en que, durante esos on-
ce años de trabajo de “altísima inten-
sidad”, los tres conformaron “un equi-
po”, en el que “unos tiraban de otros” 
y en el que “todos” se motivaban. “Tra-
bajar con ellos fue una maravilla, y 
coincidir de nuevo con el ‘míster’ [co-
mo se refiere a Juan Díaz] en este ciclo 
de charlas sobre educación inclusiva 
organizado por la Fundación María Jo-

sé Jove y Cogami es un placer, un ho-
nor, un privilegio y un orgullo”, subraya.  

En la charla inaugural de ese ciclo, 
Adrián y Juan contarán cómo em-
pleando medios “de escuela pública 
del rural, sin ningún material especial, 
sino el mismo que utilizaban el resto 
de chavales del instituto”, el primero lo-
gró cambiar la silla de ruedas, primero 
por bastones, y luego por un andador. 
“Las rutinas de ejercicios, la constancia 
y el esfuerzo”, unidos a la “enorme im-
plicación” del equipo docente y direc-
tivo del instituto Maximino Romero de 
Lema, así como de la familia de Adrián 
y su equipo médico, posibilitaron su ex-
traordinaria mejoría. “Hay que fomen-
tar más el esfuerzo y la amistad, valo-
res fundamentales, no solo en los cen-
tros educativos, sino en cualquier ám-
bito de la vida”, avanza Adrián, sobre 
el mensaje que intentará transmitir, es-
te jueves, en A Coruña. 

A CORUÑA

MARÍA DE LA HUERTA

Adrián Torrado Redondo, en su casa de Cabana de Bergantiños. // Cedida

Adrián Torrado dejó atrás la silla de ruedas y 
pudo caminar por primera vez tras 11 años 
de trabajo rehabilitador con dos profesores

Ciclo de charlas  
sobre educación 

inclusiva en la 
Fundación Jove 
La Fundación María José Jo-

ve y la Confederación Galega 
de Persoas con Discapacidade 
(Cogami) organizan Aprendien-
do a incluir, un ciclo de tres 
charlas para sensibilizar, desde 
una perspectiva práctica, sobre 
la realidad de la inclusión en el 
ámbito educativo. Dirigidas a 
educadores, en el sentido más 
amplio de la palabra (profeso-
res y formadores en cualquier 
disciplina, familias y público en 
general), las tres jornadas se de-
sarrollarán los jueves 13, 20 y 27 
de abril, en horario de 17.30 a 
19.30 horas, en la sede de la 
Fundación María José Jove. La 
entrada es gratuita, previa ins-
cripción  hasta  mañana, 11 de 
abril, en el enlace www.funda-
cionmariajosejove.org.  

Cada charla abordará una 
realidad. La primera, este jue-
ves, versará sobre Educación in-
clusiva y ejemplos prácticos, y 
participarán Juan Miguel Díaz 
Vázquez, profesor de Educa-
ción Física del IES Salvador de 
Madariaga, y Adrián Torrado Re-
dondo, quien contará su expe-
riencia en la que, gracias a Díaz 
y a otro docente, Marco Lame-
la, dejó de depender de una si-
lla de ruedas y pudo caminar.  

La segunda, el jueves 20,  
se centrará en La importancia 
de la educación temprana en 
la inclusión: estrategias, aten-
ción y ejemplos en las aulas, 
con las intervenciones de 
Francisco y Ana Isabel Conten-
to Carballo, de Cogami.   

La tercera y última, el jue-
ves 27, abordará La soledad  
en la escuela, como otra forma 
de exclusión invisible, con el 
testimonio de Antón Fontao, 
miembro del grupo EXI, Estu-
diantes por la Inclusión, y Car-
men Saavedra, creadora del 
blog Cappaces.

“El miedo  
no te lleva a 

ninguna parte”
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El Far West, el antiguo Egipto, el 
espacio exterior, el fondo subma-
rino, la sabana africana... cual-
quier recreación de la historia, así 
como mundos futuribles e inexis-
tentes, toman forma de click de 
Playmobil y despiertan por igual, 
en niños y adultos, esa sensación 
de poder sobre el tiempo y el es-
pacio concentrado en un diora-
ma. Desde la pasada semana, gra-
cias a un acuerdo entre Aesclick 
(Asociación Española de coleccio-
nistas de clicks de Playmobil, con 
medio millar de socios en toda Es-
paña) y el área sanitaria de A Co-

ruña y Cee, pacientes y usuarios 
del HospitalTeresa Herrera pue-
den disfrutar de una maqueta de 
clicks instalada en una urna 
acristalada en la entrada del cen-
tro. En su interior, un puerto de 
Playmobil al que no le falta deta-
lle, con grúas cargando mercan-
cías en un barco, operarios en ple-
na faena y peces en el mar.  

“Desde Aesclick, llevamos a ca-
bo iniciativas sociales y colabora-
mos con más de una decena de 
hospitales españoles, incluidos el 
Lucus Augusti de Lugo, el Clínico 
(CHUS) de Santiago, y ahora tam-
bién el Teresa Herrera de A Coru-
ña. Lo que buscamos, con esta ac-
tividad, es que los niños ingresa-

dos tengan un sitio donde distraer-
se y aprender”, explica Xabier Ber-
múdez, socio de Aesclick, quien 

avanza que la maqueta se manten-
drá, “de forma permanente”, en el 
hospital coruñés ( “la idea es reno-

var el contenido cada dos meses”) 
y tendrá una “madrina” de excep-
ción: “la gaiteira Susana Seivane”.

Los ‘Click’ desembarcan 
en el Materno
M. H. 

 
Socios de Aesclick y profesionales del Hospital Teresa Herrera (Chuac), junto a la urna de ‘clicks’ / L.O.

La Fundación María José Jo-
ve y la ConfederaciónGalega de 
Persoas con Discapacidade 
(Cogami) organizan Apren-
diendo a incluir, un ciclo de 
tres charlas para sensibilizar, 
desde una perspectiva prácti-
ca, sobre la realidad de la inclu-
sión en el ámbito educativo. Di-
rigidas a educadores, en el sen-
tido más amplio de la palabra 
(profesores y formadores en 
cualquier disciplina, familias y 
público en general), las tres jor-
nadas se desarrollarán los jue-
ves 13, 20 y 27 de abril, en hora-
rio de 17.30 a 19.30 horas, en 
la sede de la Fundación María 
José Jove. La entrada es gratui-
ta, previa inscripción    hasta    
mañana, 11 de abril, en el en-
lace www.fundacionmariajo-
sejove.org.  

Cada charla abordará una 
realidad. La primera, este jue-
ves, versará sobre Educación 
inclusiva y ejemplos prácticos, 
y participarán Juan Miguel Dí-
az Vázquez, profesor de Educa-
ción Física del IES Salvador de 
Madariaga, y Adrián Torrado 
Redondo, que contará su expe-
riencia en la que, gracias a Dí-
az y a otro docente, Marco La-
mela, dejó de depender de una 
silla de ruedas y pudo caminar.  

La segunda, el jueves 20, se 
centrará en La importancia de 
la educación temprana en la 
inclusión: estrategias, atención 
y ejemplos en las aulas, con las 
intervenciones de Francisco y 
Ana Isabel Contento Carballo 
de Cogami.     

La tercera y última, el jueves 
27, abordará La soledad en la 
escuela, como otra forma de 
exclusión invisible, con el tes-
timonio de Antón Fontao, 
miembro del grupo EXI, Estu-
diantes por la Inclusión, y Car-
men Saavedra, creadora del 
blog Cappaces.

Ciclo de charlas  
sobre educación 
inclusiva en la 
Fundación Jove

“El miedo no te lleva a ninguna par-
te”, asegura Adrián Torrado Redon-
do, vecino de Cabana de Bergantiños 
de 35 años, con una increíble historia 
de superación a sus espaldas que es-
te jueves compartirá con los asisten-
tes a la charla inaugural del ciclo 
Aprendiendo a incluir, organizado 
por la Fundación María José Jove y 
la Confederación Galega de Persoas 
con Discapacidade (Cogami) en la se-
de de la primera entidad, en A Coru-
ña. Un encuentro en el que Adrián, 
con una diversidad funcional física 
del 79% derivada de una meningitis 
neonatal, contará cómo dejó de de-
pender de la silla de ruedas y pudo ca-
minar por primera vez tras once años 
de intenso trabajo rehabilitador con 
dos profesores de su instituto, en Baio 
(Zas). “Para hacer las cosas, lo prime-
ro que hay que tener son ganas. Con 
trabajo y esfuerzo, por mucho que te 
digan ‘no’ es ‘sí’”, proclama. 

Adrián nació prematuro, a los seis 
meses de gestación, camino del Hos-
pital Materno Infantil Teresa Herre-
ra, a la altura del puente de A Pasaxe. 
“El cordón umbilical me lo cortó mi 
abuela, malamente, como pudo”, re-
fiere este joven cabanés, quien vino 
al mundo con “800 gramos de peso”, 
y aunque inicialmente “iba todo 
bien”, cuando apenas llevaba “tres dí-
as en la incubadora”, sufrió una “me-
ningitis” que le provocó “daños en la 
vista y una parálisis cerebral que de-
rivó en una diversidad funcional fí-
sica del 79%”. “Infancia, práctica-
mente, no tuve. La pasé metido en 
consultas de médicos, en rehabilita-

ción... Por aquel entonces, solo gatea-
ba, y estaba todo el día en brazos de 
mis familiares”, cuenta Adrián, cu-
ya primera etapa educativa transcu-
rrió entre la extinta escuela unitaria 
de Anos (Cabana de Bergantiños) y el 
colegio Labarta Pose, en Baio (Zas). 
“Hacía vida con los compañeros, so-
lo que, en vez de ir a Educación Fí-
sica, durante las horas destinadas a 
esa asignatura, aprovechaba y daba 
clases de informática. Y así fue has-
ta que empecé en el instituto Maxi-
mino Romero de Lema, también en 
Baio”, rememora.  

En ese centro, el destino le tenía 
preparado un “regalo”: conocer a 
JuanDíaz y a MarcoLamela, profeso-
res de Educación Física que le ayuda-
rían a ponerse literalmente de pie, 
“también en la vida”. “Lo primero que 
me dijeron fue: ‘Tú tienes el proble-
ma que tienes, pero vas a hacer Edu-
cación Física como el resto de los 
alumnos’. Que en aquel momento, al-
guien apostase por mí fue una pasa-
da, e inmediatamente pensé: ‘Esta es 
mi oportunidad. Me voy a agarrar a 
ella como a un clavo ardiendo’. Así fue 
cómo empezamos a trabajar sin des-
canso —durante recreos, horas libres, 
fiestas del instituto... — en un progra-
ma rehabilitador, con la finalidad de 
mejorar mi calidad de vida en la si-
lla de ruedas. Y mira si lo hicimos, que 
once años después, acabé caminan-
do por mí mismo”, resalta Adrián, 
quien recuerda cómo al inicio de esa 
experiencia él “no tenía ninguna mo-
vilidad, solo gateaba”. “Empezamos 
trabajando en tatami, haciendo cua-
drupedias y ejercicios de brazos. Des-
pués, como fui ganando ya movilidad, 
un poco más de pie. A continuación, 

pasamos a la silla de ruedas, ejerci-
tando la resistencia y, a partir de ahí, 
ya con andador y con bastones trípo-
de, hasta el punto de llegar a caminar 
solo, por firmes pero dándole duro 
durante unos 20 minutos.Llegaba a 
casa reventado”, explica este joven ca-
banés, quien destaca que Juan Díaz y 
MarcoLamela lo trataron “como a un 
deportista de élite”. “De hecho, Juan 
fue jugador y entrenador de balon-
cesto”, refiere Adrián, quien insiste en 
que, durante esos once años de traba-
jo de “altísima intensidad”, los tres 
conformaron “un equipo”, en el que 
“unos tiraban de otros” y en el que “to-
dos” se motivaban. “Trabajar con 
ellos fue una maravilla, y coincidir de 
nuevo con el ‘míster’ (como se refiere 
a Juan Díaz) en este ciclo de charlas 
sobre educación inclusiva organiza-
do por la Fundación María José Jo-
ve y Cogami es un placer, un honor, 

un privilegio y un orgullo”, subraya.  
En la charla inaugural de ese ciclo, 

Adrián y Juan contarán cómo em-
pleando medios “de escuela pública 
del rural, sin ningún material espe-
cial, sino el mismo que utilizaban el 
resto de chavales del instituto”, el pri-
mero logró cambiar la silla de ruedas, 
primero por bastones, y luego por un 
andador. “Las rutinas de ejercicios, la 
constancia y el esfuerzo”, unidos a la 
“enorme implicación” del equipo do-
cente y directivo del instituto Maxi-
mino Romero de Lema, así como de 
la familia de Adrián y su equipo mé-
dico, posibilitaron su extraordinaria 
mejoría. “Hay que fomentar más el 
esfuerzo y la amistad, valores funda-
mentales, no solo en los centros edu-
cativos, sino en cualquier ámbito de 
la vida”, avanza Adrián, sobre el men-
saje que intentará transmitir, este 
jueves, en A Coruña.

MARÍA DE LA HUERTA 

“El miedo no te lleva 
a ninguna parte”

Adrián Torrado dejó atrás la silla de ruedas y 
pudo caminar por primera vez tras 11 años de 

trabajo rehabilitador con dos profesores

 
Adrián Torrado Redondo, en su casa de Cabana de Bergantiños / CEDIDA



Al acercarse el primer aniver-
sario de su apertura, el Espacio 
Vilaseco está preparando nuevas 
actividades.
—¿Qué tienen previsto para los 

próximos meses?

—Para empezar, este fin de sema-
na acogeremos un taller de crea-
ción poética con la escritora Ol-
ga Novo que también se impar-
tirá en su localidad natal de Vi-
larmao, en A Pobra do Brollón. 
Por otro lado, entre este sába-
do y el 17 de junio organizare-
mos una muestra cinematográ-
fica denominada «Objetos celes-
tes. El cine y el cosmos», comi-
sariada por Andrea Franco, que 
es programadora de cine y artes 
visuales. En este ciclo se proyec-
tarán en total quince películas 
de diversas épocas, todas ellas 
relacionadas con el mundo de 
la astronomía. También vamos 
a promover una jornada de ob-

servación astronómica en cola-
boración con agrupación Io de 
A Coruña, aprovechando que en 
Mouricios hay muy poca conta-
minación lumínica. 
—El Espacio Vilaseco también 

se ha presentado como una re-

sidencia para artistas.

—En realidad lo hemos plantea-
do más como un espacio de pro-
ducción y creación artística que 
de exposición, y también ofrece-
mos estancias para artistas inte-
resados en trabajar aquí en sus 
proyectos, intercambiando sabe-
res y conocimientos con la po-
blación local. La residencia la ha 
inaugurado Pablo Diserens, un  
artista visual y sonoro que tra-
baja en los ámbitos de la músi-
ca y las grabaciones de campo. 
Otro proyecto que tenemos pre-
visto para esta temporada con-
siste en un encuentro de agen-
tes artísticos.

«Este centro se planteó más para  
creación que para exposición»

Protagonista

En mayo del 2022 se estrenó en 
la parroquia de San Cristovo de 
Mouricios —en el municipio de 
Chantada— un centro artístico y 
cultural dependiente de la Gale-
ría Vilaseco, con sede en A Coru-
ña. El Espacio Vilaseco, que así 
se denomina, se creó en una anti-
gua granja ganadera que pertene-
ció a un abuelo de la directora de 
la galería, Miriam Pérez Fernán-
dez. «Mi abuelo  nació en Cuba, 
pero era oriundo de la aldea de 
Vilaseco [en la parroquia chan-
tadina de A Laxe] y de ahí vino 
el nombre de la galería», explica. 
—¿Cómo surgió la idea de crear 

el Espacio Vilaseco?

—Fue a raíz de un proyecto lla-
mado 12 Miradas, que empezó a 
desarrollarse en el 2015 y que ha 
comprendido diferentes inicia-
tivas artísticas y culturales en la 
Ribeira Sacra. El proyecto, que si-
gue en marcha, está respaldado 
por la corporación Hijos de Ri-
vera y también ha tenido el apo-
yo de los fondos Next Generation 
de la Unión Europea. Es decir, el 
Espacio Vilaseco fue creado en 
el 2022, pero forma parte de un 
proyecto que ya lleva ocho años 
presente en la Ribeira Sacra.
—No es muy habitual abrir un 

centro de arte contemporáneo 

en una aldea.

—No lo es, pero el arte contem-
poráneo también hay que llevar-
lo al mundo rural. En Galicia está 
habiendo ahora muchas iniciati-
vas interesantes para promover 
la cultura en este ámbito, como 
la Rede Aldear. En los últimos 
años se están organizando talle-
res y otras actividades en las al-
deas gallegas, y nuestro proyec-
to pretende ser una contribución 
en este sentido.
—¿Cómo ha sido este primer año 

«El arte contemporáneo también 
hay que llevarlo al mundo rural»

FRANCISCO ALBO

CHANTADA / LA VOZ

Miriam Pérez en el exterior del Espacio Vilaseco, en la parroquia chantadina de Mouricios

de actividad en la parroquia de 

Mouricios?

—La experiencia es muy buena, 
aunque estamos haciendo las co-
sas poco a poco, porque el ritmo 
del rural es diferente del de las 
ciudades. La primera actividad 
que tuvimos, en mayo del año 
pasado, fue una exposición de 
cuatro jóvenes artistas plásticos 
gallegos, coordinados por la ar-
gentina Irene Kopelman, que se 
organizó en colaboración con el 
museo virtual de la Fundación 
María José Jove. Desde entonces 
fuimos organizado otras iniciati-
vas con las comunidades locales. 
Hemos colaborado, por ejemplo, 
con la empresa Máis que Romá-
nico y con el cuentacuentos An-
xo Moure. También promovemos 
actividades con los centros edu-
cativos de la zona para compar-
tir con los alumnos la experien-
cia profesional y vital de las per-
sonas que participan en nuestra 
programación. La actitud de los 
vecinos hacia este proyecto es 
muy positiva. 

Pérez dirige el Espacio Vilaseco, creado el año pasado en una aldea de Chantada

Miriam Pérez Fernández

Galerista de arte

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

ULTIMA

46000

4879

Diario

280 CM² - 50%

928 €

8

España

13 Abril, 2023

Ana
Resaltado



■ La Fundación María José Jove y Cogami organizan 
el ciclo de charlas Aprendiendo a incluir, cuyo objetivo 
es sensibilizar, desde una perspectiva práctica, acerca 

de la realidad de la inclusión en el ámbito educativo. La primera de esas charlas tuvo como protagonista a Adrián 
Torrado, cabanés de 35 años que logró dejar la silla de ruedas y caminar por primera vez gracias a un intenso en-
trenamiento con dos profesores de su instituto en Baio (Zas), Juan Díaz (en la imagen) y Marco Lamela.

Diana Shevchenko/Cedida
Lecciones de inclusión  
en el ámbito educativo
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Os Casares: donde el rural es puro arte
▶ Una familia ha convertido una antigua granja de Chantada en un 
espacio donde dar rienda suelta a la creatividad y organizar eventos

MIGUEL PIÑEIRO
☝ chantada@elprogreso.es

CHANTADA. San Cristovo de 
Mouricios es una de las 36 parro-
quias que conforman el ayunta-
miento de Chantada. Próxima a 
la sierra de O Faro, un proyecto 
familiar busca convertir este lu-
gar en un referente cultural. Para 
ello, se ha transformado una an-
tigua granja en un gran espacio 
donde dar rienda suelta al arte y 
la creatividad.

Por un lado, en la aldea empieza 
a funcionar Os Casares, una ini-
ciativa ideada por Dolores Fernán-
dez ‘Lola Vilaseco’, cuyo objetivo es 
llenar de cultura el rural. Actual-
mente, allí se están acomodando 
varios espacios interiores con la 
idea de acoger a diversos creado-
res. «Tal y como yo lo concebí, es 
un lugar de unión de proyectos 
que ya están hechos», explica la 
promotora.

Además, en un edificio anexo, 
Miriam Pérez ha puesto en mar-
cha Espacio Vilaseco, que va de la 
mano de Galerías Vilaseco, situa-
das en A Coruña. Funciona desde 
hace un año y en él se celebran 
desde exposiciones a encuentros, 
pasando por sesiones de cine y ta-
lleres de toda clase. 

La primera actividad, en mayo 
de 2022, consistió en una expo-
sición de cuatro artistas plásticos 
guiados por la argentina Irene 
Kopelman, en colaboración con 
la fundación María José Jove.

ASÍ ES. Donde antes había una 
granja, hoy hay un impresio-
nante espacio remodelado para 
acomodar a artistas y asistentes 
a las jornadas que se celebran en 
Os Casares y el Espacio Vilaseco. El 
lugar cuenta con comedor, huer-
ta, hornos y zonas comunes como 
una cocina, baños o comedores.

Sobre estas líneas, Miriam Pérez abre una de las puertas pantalla para proyectar películas. A 
la derecha, varios espacios de las galerías y el taller de poesía de Olga Novo. MIGUEL PIÑEIRO/EP

La idea, según explica Miriam 
Pérez, es aprovechar bien cada 
rincón para que el arte llegue 
hasta Mouricios. Es ideal para 
disfrutarlo sobre todo en prima-
vera y verano. Hasta cuenta con 
unas puertas en las que es posible 
proyectar películas y que están di-
señadas para abrirlas al exterior, 
de forma que el público disfruta de 
las emisiones entre los árboles.

En este contexto surgió ‘Vilase-
co na aldea’, un programa finan-
ciado en sus inicios por la Unión 
Europea, con fondos Next Genera-
tion Galicia, incluyendo diversas 
actividades que tuvieron lugar 
durante el pasado medio año.

En el día de ayer se celebró un 
programa comisariado por Andrea 
Franco que aborda cine y astrono-
mía. Igualmente tuvo lugar el pro-
grama ‘12 miradas’, en el que par-
ticipó la poeta natural de A Pobra 
do Brollón y Premio Nacional de 
Poesía en 2020 Olga Novo, quien 
incluso llevó parte de la actividad 
a su municipio natal.

Por otro lado, el Espacio Vilase-
co ofrece una residencia artística 
que ha sido inaugurada por Pablo 
Diserens. La idea es que los crea-
dores se retroalimenten e inter-
cambien sabiduría para observar 
y comprender diferentes procesos 
contemporáneos.
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Investigadores de la Universidade 
da Coruña (UDC) evaluarán los bene-
ficios de la interacción de menores in-
gresados, con perros de terapia, en el 
Hospital Materno Infantil Teresa He-
rrera (Chuac). Tras haber llevado a ca-
bo con éxito una iniciativa “piloto” en 
la que participaron 25 niños y adoles-
centes acompañados de sus padres, 
la Fundación María José Jove finan-
ciará ese estudio pionero, cuyo obje-
tivo es “determinar, científicamente, los 
resultados de la intervención” con 
canes. La terapeuta ocupacional 
Adriana Ávila, coordinadora de la 
Unidad de Investigación de Terapia 
Ocupacional en intervenciones no 
farmacológicas de la UDC, y el doc-
tor Jerónimo Pardo, jefe del Servi-
cio de Pediatría del Complexo Hos-
pitalario Universitario de A Coruña 
(Chuac), son los investigadores 
principales del proyecto, en el que 
participan también el terapeuta 
ocupacional Iván de Rosende, la 
médico y logopeda Lestonnac La-
rrañeta y el terapeuta ocupacional 
experto en intervenciones asistidas 
con animales Daniel Ramos, de la 
empresa IncrescenTO. Completan el 
equipo Gym, Anita y Renata, los tres ca-
nes del Centro Montegatto que inter-
vienen en las sesiones. 

“Este proyecto es una extensión de 
otro, iniciado hace unos años y que 
quedó un poco interrumpido por la 
pandemia de SARS-CoV-2”, refiere Je-
rónimo Pardo, responsable de Pedia-
tría del Chuac, quien subraya que esa 
“primera parte” del estudio “fue un éxi-
to, con una gran satisfacción por par-
te de los niños, los padres y todo el 
personal hospitalario implicado”. “Bá-
sicamente, consiste en que niños que 
acuden al Hospital de Día del Mater-
no para someterse a alguna prueba o 
procedimiento, o que se encuentran 
ingresados en el centro, interactúen 
durante un tiempo con un perro de 
terapia y, a través de una serie de ejer-
cicios reglados, comprobar cómo me-
joran en determinados ítems, previa-
mente establecidos, que miden el ner-
viosismo, la intranquilidad o la moles-
tia que les puede producir estar en 
el hospital o sometidos a un estudio 
médico”, detalla el doctor Pardo. 

El estudio se dirige a menores de 
entre 2 y 16 años, y “abarca todo el es-
pectro posible de enfermedades cu-
ya atención no sea incompatible con 

el acceso a la sala del Hospital de Día 
donde se lleva a cabo la intervención 
con los perros de terapia”, apunta el 
jefe de Pediatría del Chuac. “Niños y 
adolescentes con patología oncoló-
gica o pediátrica; o que vienen al hos-
pital a someterse a una cirugía, una 
prueba de imagen (como puede ser 
una resonancia) o un test endocrino-
lógico que requiere una serie de me-
diciones a lo largo de la mañana, con 
varias extracciones sanguíneas; o que 
nos visitan para ponerse una medica-
ción” , especifica el doctor Pardo, 
quien insiste en que “la inmensa ma-
yoría, sino todos” los participantes en 

el proyecto”, refieren “una gran satis-
facción”. “Los chavales pasan un ra-
to agradable, ya que los canes que 
participan en las terapias son ani-
males adiestrados y con un com-
portamiento extraordinario, y los 
padres quedan encantados tam-
bién. La impresión general es abru-
madoramente mayoritaria en cuan-
to al impacto positivo en los niños y 
en sus familias”, reitera. 

Durante la investigación, “se utiliza-
rán diferentes cuestionarios de eva-
luación, validados por la comunidad 
científica internacional” y que permi-
ten conocer, tanto las “percepciones” 

de los niños y adolescentes, como las 
de sus padres o tutores. “Además, un 
profesional sanitario realizará una 
observación estandarizada de los 
comportamientos de los menores 
en el centro hospitalario”, indica la 
terapeuta ocupacional Adriana Ávi-
la, quien incide en que el estudio 
pretende “conocer los beneficios 
que produce una sesión de inter-
vención asistida con perros de tera-
pia”, caracterizada por “la interac-
ción y el juego con un animal entre-
nado, durante el desempeño de ac-
tividades planificadas por un equi-
po profesional”. “Cada sesión dura 

unos 30 minutos y es dirigida por un 
terapeuta ocupacional con entrena-
miento especializado y amplia ex-
periencia. Participan, además, los pa-
dres de los niños”, aclara Ávila, an-
tes de desvelar que, durante la fase 
“piloto”, se observó que, después de 
cada sesión, “mejoraban, de forma 
estadísticamente significativa, diver-
sas dimensiones de relevancia en el 
estado emocional” de los chavales 
y sus familiares en el transcurso de 
su estancia en el hospital, lo cual 
“contribuye, de forma importante, al 
desarrollo de una visión más positi-
va” de ese centro.

A CORUÑA

MARÍA DE LA HUERTA

Un niño, durante una terapia asistida con perros, en el Hospital Materno Infantil Teresa Herrera (Chuac).

Investigadores coruñeses evalúan los beneficios de la interacción  
de menores ingresados, con perros de terapia, en el Hospital Teresa 

Herrera u La Fundación María José Jove financia el estudio

Compañeros peludos  
de terapia en el Materno 

LAS FRASES

ADRIANA ÁVILA 
TERAPEUTA OCUPACIONAL 

“Cada sesión se 
realiza en una  
sala del Hospital  
de Día, dura unos  
30 minutos y  
es dirigida por  
un terapeuta 
ocupacional con 
entrenamiento 
especializado”

JERÓNIMO PARDO 
JEFE DE PEDIATRÍA DEL CHUAC  

“La impresión  
general es 
abrumadoramente 
mayoritaria en 
cuanto al impacto 
positivo de la 
terapia asistida con 
perros en los niños  
y en sus familias”
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Los perros 
acompañarán  
a los niños  
en el materno  
de A Coruña

La Fundación María José Jove 
financiará un proyecto de in-
vestigación en el que perros, 
específicamente entrenados 
como animales de terapia, ac-
túan como facilitadores tera-
péuticos en actividades dirigi-
das a menores atendidos en el 
hospital materno-infantil de A 
Coruña, con el fin de promo-
ver su salud y bienestar duran-
te la estancia en el centro sa-
nitario. Las mascotas adiestra-
das son Gym, Anita y Renata, 
del centro canino Montegatto.

Tras haber llevado a cabo 
con éxito un primer proyec-
to piloto, la entidad financia-
rá una investigación que «de-
terminará científicamente», 
recalcan, los resultados de la 
intervención con los perros. 
Los investigadores principa-
les de este estudio son la te-
rapeuta ocupacional Adria-
na Ávila Álvarez, coordinado-
ra de la Unidad de Investiga-
ción de Terapia Ocupacional 
en Intervenciones no Farma-
cológicas de la Universidade 
da Coruña; y el pediatra Jeró-
nimo Pardo Vázquez, jefe de 
servicio del Chuac.

 «Se trata de un estudio pio-
nero a nivel internacional, di-
rigido a niños de entre 2 y 16 
años», subraya la fundación 
de A Coruña. El equipo de la 
UDC que lo llevará a cabo es-
tá integrado también por el 
doctor Iván de Rosende Ce-
leiro, la médico logopeda Les-
tonnac Larrañeta Alcalde, y el 
terapeuta ocupacional exper-
to en intervenciones asistidas 
con animales, Daniel Ramos, 
de la empresa IncrescenTO.

A CORUÑA / LA VOZ
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La Fundación María José Jove 
costea una investigación en el 
que perros específi camente en-
trenados colaboran en activida-
des terapéuticas dirigidas a me-
nores atendidos en el Servicio de 
Pediatría del Complexo Hospi-
talario Universitario de A Coru-
ña (Chuac), para promover su sa-
lud y bienestar durante la estan-
cia en el Materno Infantil Teresa 
Herrera.

Así, tras completar con éxito 
un primer proyecto piloto en el 
que participaron veinticinco ni-
ños acompañados por sus padres, 
la entidad decidió fi nanciar un 
programa de investigación que 
determinará científi camente los 
resultados de la intervención con 
los perros, informaron desde la 
María José Jove. Los investiga-
dores principales de este estu-
dio son la terapeuta ocupacional 
Adriana Ávila Álvarez, coordina-
dora de la Unidad de Investiga-
ción de Terapia Ocupacional en 
Intervenciones no Farmacológi-
cas de la Universidad de A Coru-
ña y el pediatra Jerónimo Pardo 
Vázquez, jefe del Servicio de Pe-
diatría del Chuac.

El estudio, pionero a nivel in-
ternacional, está dirigido a niños 

Financia un proyecto 
que analizará los 
benefi cios de la 
interacción de los 
niños con los canes 
durante un ingreso

de entre 2 y 16 años y realizada 
por el equipo de la institución 
académica y la empresa Incres-
cenTO. Los perros de terapia son 
tres: Gym, Anita y Renata del 
Centro Canino Montegatto.

Durante la investigación, se 
utilizarán diferentes cuestiona-
rios de evaluación validados por 

REDACCIÓN A CORUÑA

La Fundación Jove apoya el estudio 
del uso de perros en terapia infantil

La fundación completó con éxito un primer proyecto piloto en el que participaron veinticinco niños | CEDIDA

la comunidad científi ca interna-
cional y que permiten conocer 
tanto las percepciones de los ni-
ños como de los tutores. Además, 
un profesional sanitario realizará 
una observación estandarizada 
de los comportamientos del niño 
en el centro hospitalario.

El ingreso en un centro hos-
pitalario puede suponer un cam-
bio emocional de los menores y 
pudiendo causar la aparición de 
emociones negativas como el 
miedo, la tristeza o la ansiedad, 
no sólo en estancias prolongadas, 
si no también durante hospitali-
zaciones ambulatorias e incluso 
cuando se limitan a un número 
reducido de horas. Con el objetivo 
de favorecer el bienestar y la cali-

La investigación se 
lleva a cabo en el 
Chuac y se suma a la 
que se realiza desde 
2016 en menores 
con autismo

dad de vida de la población pediá-
trica en el contexto hospitalario, 
y mejorar así su percepción sobre 
los centros sanitarios, este pro-
yecto de investigación pretende 
conocer los benefi cios que pro-
duce una sesión de intervención 
asistida por perros de terapia ca-
racterizada por la interacción y el 
juego con un animal entrenado 
durante el desempeño de activi-
dades planifi cadas por un equipo 
profesional. Cada sesión se reali-
za en una sala del Hospital de Día 
de Pediatría, durante unos 30 mi-
nutos, y es dirigida, como facilita-
dor y mediador, por un terapeuta 
ocupacional con entrenamiento 
especializado y experiencia en 
estas intervenciones. ●
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El Chuac analiza 
el uso de perros 
entrenados para 
terapias con 
niños enfermos

EUROPA PRESS

A CORUÑA. La Fundación Ma-
ría José Jove financia un pro-
yecto de investigación en el 
que perros entrenados actúan 
como facilitadores terapéuti-
cos en actividades dirigidas a 
menores atendidos en el ser-
vicio de pediatría del complejo 
hospitalario universitario de A 
Coruña (Chucac).

Tras haber llevado a cabo 
con éxito un primer proyec-
to científico piloto en el que 
participaron 25 niños acom-
pañados por sus padres, la 
Fundación María José Jove ha 
decidido financiar un progra-
ma de investigación que deter-
minará científicamente los re-
sultados de la intervención con 
los perros. Los investigadores 
principales de este estudio son 
la terapeuta Adriana Ávila y el 
pediatra Jerónimo Pardo. 

Se trata de un estudio pio-
nero a nivel internacional, di-
rigido a niños de edades entre 
2 y 16 años y realizada por el 
equipo de la unidad de Investi-
gación de Terapia Ocupacional 
en Intervenciones No Farma-
cológicas de la UDC.
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El Chuac analiza 
el uso de perros 
entrenados para 
terapias con 
niños enfermos

EUROPA PRESS

A CORUÑA. La Fundación Ma-
ría José Jove financia un pro-
yecto de investigación en el 
que perros entrenados actúan 
como facilitadores terapéuti-
cos en actividades dirigidas a 
menores atendidos en el ser-
vicio de pediatría del complejo 
hospitalario universitario de A 
Coruña (Chucac).

Tras haber llevado a cabo 
con éxito un primer proyec-
to científico piloto en el que 
participaron 25 niños acom-
pañados por sus padres, la 
Fundación María José Jove ha 
decidido financiar un progra-
ma de investigación que deter-
minará científicamente los re-
sultados de la intervención con 
los perros. Los investigadores 
principales de este estudio son 
la terapeuta Adriana Ávila y el 
pediatra Jerónimo Pardo. 

Se trata de un estudio pio-
nero a nivel internacional, di-
rigido a niños de edades entre 
2 y 16 años y realizada por el 
equipo de la unidad de Investi-
gación de Terapia Ocupacional 
en Intervenciones No Farma-
cológicas de la UDC.
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Leer no�cia completA: htps://www.elespanol.com/quincemil/ar�culos/actualidad/evaluan-
los-beneficios-de-la-terapia-asis�da-con-perros-en-ninos-ingresados-en-el-chuac 



 

La Fundación M.ª José Jove financia una investigación para evaluar 
los beneficios de la interacción entre los pequeños y los animales de 
terapia 
17 abr 2023 . Actualizado a las 12:34 h. 

La Fundación María José Jove anunció este lunes que financiará un proyecto de 
investigación en el que perros específicamente entrenados como animales de 
terapia actúan como facilitadores terapéuticos en actividades dirigidas a menores 
atendidos en el servicio de Pediatría del Hospital Teresa Herrera, el materno-infantil 
del Complexo Hospitalario Universitario de A Coruña (Chuac), con el fin de 
promover su salud y bienestar durante la estancia en el centro sanitario. 
Las mascotas adiestradas son Gym, Anita y Renata, del centro canino 
Montegatto. 

Tras haber llevado a cabo con éxito un primer proyecto piloto en el que participaron 
25 niños acompañados por sus padres, la entidad  ha decidido financiar un 
programa de investigación que «determinará científicamente», recalcan, los 
resultados de la intervención con los perros. Los investigadores principales de este 
estudio son la terapeuta ocupacional Adriana Ávila Álvarez, coordinadora de la 
Unidad de Investigación de Terapia Ocupacional en intervenciones no 
farmacológicas de la Universidade da Coruña, y el pediatra Jerónimo Pardo 
Vázquez, jefe del Servicio de Pediatría del Chuac 

https://www.lavozdegalicia.es/temas/fundacion-maria-jose-jove
https://www.lavozdegalicia.es/temas/a-coruna-ciudad
https://www.lavozdegalicia.es/temas/chuac
https://www.lavozdegalicia.es/temas/universidade-da-coruna


 «Se trata de un estudio pionero a nivel internacional, dirigido a niños de  entre 2 y 
16 años», subraya la fundación de A Coruña. El equipo de la UDC que lo llevará a 
cabo está integrado también por el doctor Iván de Rosende Celeiro, la médico 
logopeda Lestonnac Larrañeta Alcalde, el terapeuta ocupacional experto en 
intervenciones asistidas con animales, Daniel Ramos Veiguela, de la empresa 
IncrescenTO. 

 Durante la investigación, se utilizarán diferentes cuestionarios de evaluación 
«validados por la comunidad científica internacional», recalcan desde la entidad 
fundacional, lo que permitirá conocer tanto las percepciones de los niños como de 
los tutores. Además, un profesional sanitario realizará una observación 
estandarizada de los comportamientos del niño en el centro hospitalario. 

El ingreso en un centro hospitalario «puede suponer un cambio emocional de los 
menores», explican, de modo que puede desencadenar la aparición de emociones 
negativas como el miedo, la tristeza o la ansiedad. Esto puede suceder «no sólo en 
estancias prolongadas, si no también durante hospitalizaciones ambulatorias e 
incluso cuando se limitan a un número reducido de horas». Con el objetivo de 
favorecer el bienestar y la calidad de vida de la población pediátrica en el contexto 
hospitalario, y mejorar así su percepción sobre los centros sanitarios, este proyecto 
de investigación pretende conocer los beneficios que produce una sesión de 
intervención asistida por perros de terapia caracterizada por la interacción y el 
juego con un animal entrenado durante el desempeño de actividades planificadas 
por un equipo profesional. Cada sesión se realiza en una sala del Hospital de Día 
de Pediatría, durante aproximadamente 30 minutos, y es dirigida, como facilitador 
y mediador, por un terapeuta ocupacional con entrenamiento especializado y 
amplia experiencia en estas intervenciones. En las sesiones participan también los 
padres de los niños. 

 Durante el proyecto piloto, los investigadores observaron que tras la sesión con los 
perros de terapia «mejoraban, de forma estadísticamente significativa, diversas 
dimensiones de relevancia en el estado emocional del niño y sus familiares durante 
su estancia hospitalaria», remarca la Fundación. Esto contribuye «de forma 
importante», agrega, al desarrollo de una visión más positiva del hospital en los 
niños atendidos en centros sanitarios, basada en la participación en experiencias 
emocionales e interacciones de carácter lúdico y gratificante, con beneficios 
directos en la calidad de vida y el bienestar de los más pequeños. 

No es esta la primera iniciativa impulsada con animales de terapia, ya que la 
Fundación María José Jove financia desde el 2016 un programa en el que perros 
de terapia actúan como facilitadores terapéuticos, pero en la Unidad de 
Rehabilitación Infantil y Atención Temprana del Hospital Teresa Herrera de A 
Coruña. Se trata del primer proyecto de investigación diseñado específicamente 
para explorar el impacto de los perros de terapia en niños con trastornos del 
espectro autista (TEA) y otros trastornos del neurodesarrollo en los primeros 
años de vida. 

 Además, desde abril del 2022, se está realizando también un estudio piloto con 
62 menores de entre 30 meses y 6 años que analiza los efectos de dos enfoques 
de la terapia asistida con animales. «El ensayo parte de la hipótesis de que existen 

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/yes/2020/03/07/perros-llevan-ninos-quirofano/0003_202003SY7P28991.htm
https://www.lavozdegalicia.es/noticia/extravozok/2016/05/15/conexion-canina-sala-espera/0003_201605SO15P6991.htm
https://www.lavozdegalicia.es/noticia/extravozok/2016/05/15/conexion-canina-sala-espera/0003_201605SO15P6991.htm


diferencias significativas en la adquisición de destrezas psicosociales y en el nivel 
de participación social de los niños que asisten al programa, según el método que 
se utilice», indican.  

La nueva actividad con perros de terapia se enmarca en el convenio que la 
Fundación María José Jove mantiene desde el año 2007 con la Fundación Profesor 
Novoa Santos destinado a impulsar diferentes actuaciones que mejoren la calidad 
de los servicios, la asistencia y la hospitalización en el área sanitaria de A 
Coruña.  Entre otros,ha financiado la unidad de Hospitalización de Onco-Pediatría 
del hospital materno, en funcionamiento desde el 2018, el Hogar de Corazones, la 
beca Ciberaula o la humanización de algunas de las áreas del propio hospital, 
como la zona de urgencias, la uci pediátrica o la unidad de neonatos, entre otras.  

htps://www.lavozdegalicia.es/no�cia/coruna/coruna/2023/04/17/perros-acompanaran-
ninos-ingresados-materno-coruna/00031681725423527971151.htm  

  

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/coruna/coruna/2023/04/17/perros-acompanaran-ninos-ingresados-materno-coruna/00031681725423527971151.htm
https://www.lavozdegalicia.es/noticia/coruna/coruna/2023/04/17/perros-acompanaran-ninos-ingresados-materno-coruna/00031681725423527971151.htm


Analizan los beneficios del uso de perros con menores
ingresados en un estudio de la Fundación María José
Jove

a Fundación María José Jove financia un proyecto de 
investigación en el que perros específicamente entrenados 
actúan como facilitadores terapéuticos en actividades dirigidas a 
menores atendidos en el servicio de pediatría del complejo 
hospitalario universitario de A Coruña (Chuac), con el fin de 
promover su salud y bienestar durante la estancia en el centro 
sanitario.

Según informa esta entidad, tras haber llevado a cabo con éxito 
un primer proyecto científico 'piloto' en el que participaron 25 
niños acompañados por sus padres, la Fundación María José 
Jove ha decidido financiar un programa de investigación que 
determinará científicamente los resultados de la intervención con 
los perros.

Los investigadores principales de este estudio son la terapeuta 
ocupacional Adriana Ávila Álvarez, coordinadora de la Unidad de 
Investigación de Terapia Ocupacional en intervenciones no 
farmacológicas de la Universidade da Coruña y el pediatra 
Jerónimo Pardo Vázquez, jefe del servicio de pediatría del 
Chuac.

Se trata de un estudio pionero a nivel internacional, dirigido a 
niños de edades entre 2 y 16 años y realizada por el equipo de 
la Unidad de Investigación de Terapia Ocupacional en 
Intervenciones No Farmacológicas de la UDC. 
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Analizan los beneficios del uso de perros con menores
ingresados en un estudio con apoyo de la Fundación
María José Jove

La Fundación María José Jove financia un proyecto de
investigación en el que perros específicamente entrenados
actúan como facilitadores terapéuticos en actividades dirigidas a
menores atendidos en el servicio de pediatría del complejo ..

Pulse aquí para acceder a la versión online17 Abril, 2023

@ GCDIARIO.COM
0,00 minTMU:

-OTS:

-AMD:gcdiario.com

AVE:

PAÍS:

URL:

UnknownAUTOR:

-

España

P.4

https://gcdiario.com/sociedad/356533-analizan-los-beneficios-del-uso-de-perros-con-menores-ingresados-en-un-estudio-con-apoyo-de-la-fundacion-maria-jose-jove/


Analizan los beneficios del uso de perros con menores
ingresados en un estudio con apoyo de la Fundación
María José Jove

La Fundación María José Jove financia un proyecto de
investigación en el que perros específicamente entrenados
actúan como facilitadores terapéuticos en actividades dirigidas a
menores atendidos en el servicio de pediatría del complejo ..
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hay una investigación pionera a nivel internacional se está llevando a cabo en el Hospital de Día del Materno Infantil estudian
científicamente los beneficios de la terapia con perros en menores ingresados la investigación está financiada por la Fundación
María José Jove antes de iniciar la comprobación científica se ha realizado un proyecto piloto con veinticinco niños y niñas los
resultados han sido prometedores nos habla de ellos la terapeuta ocupacional Adriana Ávila una junto se trata ni el de mejor año
Ndi habilidad al de de comunicación e una contorsiones a nivel de interacción el tiempo que que están dentro con el equipo
profesional ellos refieren que si tiempo en la validación no lo notan los no hacen que sea muy rápido ir

El Hospital Materno Infantil de A Coruña está
llevando a cabo una investigación pionera a nivel
internacional financiada por la Fundación María

José Jove.
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“Estas personas deberían ser los 
verdaderos modelos de nuestros hi-
jos, los verdaderos influencers, para 
enseñar cómo debemos hacer en la 
vida”, sostiene la profesora del cole-
gio Isidro Parga Pondal Alicia Tojei-
ro sobre los inmigrantes que prota-
gonizan su último proyecto educa-
tivo: una iniciativa la que los escola-
res de 5º curso del centro oleiren-
se trabajaron sobre las migraciones 
desde diferentes perspectivas, en un 
proyecto transversal que abarcó 
desde estudiar las causas de los des-
plazamientos poblacionales, como 
guerras o catástrofes naturales, has-
ta analizar las descripciones a nivel 
lingüístico, realizar figuras con ma-
nualidades sobre cómo se imagina-
ban a los seis perfiles —antes de co-
nocer a las personas reales— y en-
trevistarlos. Con el título de +Hu-ma-
nos, la actividad impulsada por Ali-
cia Tojeiro junto a su compañera de 
5º curso del colegio Irene Mandiá 
contó con la participación de las 
ONG Ecos do Sur y Accem y con las 
docentes universitarias Adriana Ávi-
la (Universidade da Coruña), Lore-
na Añón y Alba Souto (Universida-
de de Santiago de Compostela). Los 
resultados de los trabajos y una ex-
posición en vivo de alumnos y de 
los seis migrantes que participaron 
se mostrarán hoy, de 10.00 a 13.30, 
en la Fundación María José Jove de 
A Coruña. 

Contribuir a “cambiar el imagi-
nario social” desde el planteamien-
to del “aprendizaje-servicio” es el fin 
último del proyecto, explica Tojeiro. 
Al principio, los escolares no sabían 
que se iban a encontrar con seis 
migrantes reales, de modo que sus 
trabajos se basaron en sus conjetu-
ras, muchas veces, extraídas de los 
estereotipos que nutren “muchos 
contenidos de producciones au-
diovisuales”, apunta su profesora. 

“Cuando ya tienen terminado todo, 
en un periodo de mes y medio, se 
les explica que las personas son de 
carne y hueso, reales, y van a venir 
al aula y tienen que preparar las en-
trevistas. Y al entrevistarlos descu-
bren la verdadera historia que hay 
detrás: aquí surge realmente toda la 

importancia de ver los valores que 
hay detrás”, reflexiona la docente. 

“Estas personas migrantes nor-
malmente son calificadas con ad-
jetivos negativos cuando la realidad 
es que pueden aportar mucho a 
nuestros niños. Tras entrevistarlos, 
salen adjetivos como ‘valientes’, ‘lu-

chadores’, ‘resilientes’, ‘trabajado-
res’, ‘amables... Son todos esos adje-
tivos que en el aula se les pide a los 
niños que sean”, zanja la maestra. 
Y ve en los migrantes un buen 
ejemplo de que “la vida no es en lí-
nea recta”. “Muchas veces tende-
mos a proteger a los niños para evi-
tarles cualquier frustración y elimi-
namos lo que va ser la vida. Y la vi-
da no va a tener piedad, va a tener 
curvas y hay que enseñarles a ma-
nejarlas desde que están creciendo 
para su bienestar emocional”, de-
fiende Tojeiro. Y añade: “No siempre 
el príncipe salva a la princesa”. 

Las historias —“con final fe-
liz”— que han servido de ejemplo 
a los niños del Parga Pondal son las 
de María del Carmen (República 
Dominicana), Olena (Ucrania), 
Serhii (Ucrania), Nidia (Colombia), 
Anas Jaber (Palestina) y Ahmad (Si-
ria). Los chicos y sus nuevos refe-
rencias compartirán hoy sus expe-
riencias en la presentación.

OLEIROS

SARA VÁZQUEZ

Alicia Tojeiro, en un aula del Parga Pondal, en 2020.  // Arcay/Roller Agencia

Nidia y Ahmad, con representaciones suyas realizadas por los escolares antes de conocerlos.  // L. O.

Alumnos del Parga Pondal presentan hoy los frutos de un proyecto con seis migrantes

Las lecciones de la migración
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La oenegé coruñesa Ecos do 
Sur y Accem continuaron ayer 
en la Fundación María José Jo-
ve con el proyecto +Hu-manos. 
Esta iniciativa educativa acer-
ca la realidad migrante a los es-
colares a través de historias hu-
manas. El proyecto también se 
desarrolló durante los pasados 
meses en varias etapas coordi-
nadas por la maestra  Alicia To-
jeiro Ríos y su compañera Ire-
ne Mandiá Muñoz. 

El alumnado de 5.º de prima-
ria del colegio Isidro Parga Pon-
dal puso a prueba su imagina-
ción creando un retrato a partir 
de los nombres y nacionalida-
des de los protagonistas. Des-
de Ecos do Sur participaron Ah-
mad, procedente de Siria; Nidia, 
originaria de Colombia, y Ole-
na y Serhii, ucranianos. Por par-
te de Accem, colaboraron una 
persona de Palestina y otra de 
la República Dominicana. Los 

escolares tuvieron la ocasión de 
entrevistar a los protagonistas, 
confrontando sus retratos pre-
vios con la realidad, y han co-
nocido sus historias migrantes 
de primera mano. Con esta in-
formación han elaborado cuen-
tos para comunicar las distintas 
experiencias migrantes.

Acercar otras realidades

En el acto, y ante decenas de 
personas en el auditorio de la 
fundación, se explicó el proce-
so educativo seguido. Las con-
clusiones y los aprendizajes to-
maron forma con la presenta-
ción de las personas participan-
tes y las experiencias relatadas 
por el alumnado. Ecos do Sur 
enmarcó esta actividad en la 
iniciativa Bibliotecas humanas, 
que sensibiliza acercando a la 
sociedad las historias y expe-
riencias reales de las personas 
migrantes dentro del proyecto 
CibeRespect.

El alumnado del CEIP Isidro 
Parga Pondal participó en el 
proyecto +Hu-manos
A CORUÑA / LA VOZ

En la iniciativa participaron niños de cinco nacionalidades. C. QUIAN
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■ Alumnos del colegio Isidro Parga Pondal de Olei-
ros mostraron ayer los trabajos sobre migración rea-
lizados en el proyecto +Hu-manos en la Fundación 

María José Jove de A Coruña, junto a los seis protagonistas que compartieron con ellos sus historias: los mi-
grantes María del Carmen (República Dominicana), Olena (Ucrania), Serhii (Ucrania), Nidia (Colombia), 
Anas Jaber (Palestina) y Ahmad (Siria). Los escolares exhibieron sus trabajos y expusieron su visión del pro-
yecto junto a los protagonistas.

La OpiniónEl Parga Pondal muestra su trabajo 
con seis migrantes en A Coruña
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‘Río Sil, líneas y geometrías’, en la Fundación Cerezales. DL

‘Río Sil. Líneas y geometrías’ 
de Kopelman, en Cerezales

DL | LEÓN
■ La artista Irene Kopelman con-
cluye su proyecto artístico Río Sil, 
líneas y geometrías, con la inau-
guración de una exposición en la 
Fundación Cerezales Antonino 
y Cinia. Impulsado inicialmen-
te por la Fundación María José 
Jove, la muestra es el resultado 
de dos años de investigación so-
bre los modelos de observación 
arte-ciencias a través de la ribe-
ra del río Sil.

La inauguración tuvo lugar  
ayer en la sala de exposiciones 
de FCAYC, incluyendo una con-
versación abierta entre la artista, 
Irene Kopelman, y la comisaria, 
Susana González, para aproxi-
marse al proceso de observación, 

registro y creación de piezas lle-
vado a cabo por la artista duran-
te los dos años de investigación 
a través de la cuenca del río Sil.

El proyecto, comisariado por 
Susana González, es el resultado 
de la colaboración entre la Fun-
dación María José Jove/ MUV y 
la Fundación Cerezales Antoni-
no y Cinia. Iniciado por invita-
ción de la Fundación Maria Jo-
se Jove, tuvo lugar entre el 2021 y 
2023. Fue en este periodo de tra-
bajo en el que la artista profundi-
zó en la construcción de piezas 
que atienden a diferentes carac-
terísticas geológicas, litológicas 
y antrópicas que afectan a algu-
nos de los elementos del ecosis-
tema del río. 
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Las líneas y geometría de Irene Kopelman llegan a la
Fundación Cerezales Antonino y Cinia

.. geometrías, con la inauguración de una exposición en la
Fundación Cerezales Antonino y Cinia. Impulsado inicialmente
por la Fundación María José Jove, la muestra es el resultado de
dos años de investigación sobre los modelos de observación ..

Pulse aquí para acceder a la versión online22 Abril, 2023

@ Leonoticias.com
0,14 minTMU:

636530OTS:

40778AMD:leonoticias.com

AVE:

PAÍS:

URL:

Leonoticias LeónAUTOR:

2202 €

España

P.13

https://www.leonoticias.com/culturas/exposiciones/lineas-geometria-irene-kopelman-llegan-fundacion-cerezales-20230422114230-nt.html
Ana
Resaltado



L4  •  A CORUÑA  •  Martes, 25 de abril del 2023  •  La Voz de Galicia

La junta de gobierno local aprobó 
ayer la adjudicación de las obras 
de la nueva pista de skate de Ei-
rís, una actuación que mejorará 
las instalaciones inauguradas en 
el 2005. El nuevo diseño permi-
tirá la práctica de otras modali-
dades como BMX o patinaje, que 
también cuentan con una alta de-
manda entre los usuarios de es-
ta instalación. 

El presupuesto para esta in-
tervención es de 510.000 euros 
y contará con dos zonas diferen-
tes, además de crear otra de es-
tancia. El plazo de ejecución es 
de siete meses.

Adjudicado el nuevo 
«skate park» de Eirís, 
con 7 meses de obras

En el orden del día también fi-
guró la licitación de mejoras en 
el entorno de las conocidas co-
mo Casas de Franco, en O Ven-
torrillo, un sector que ocupa dos 
hectáreas y cuenta con más de 
570 viviendas sociales. La actua-
ción se centrará en el tramo este, 
que linda con la ronda de Outei-
ro, ampliando los espacios peato-
nales y verdes, además de la re-
novación del pavimento. 

Con un presupuesto de 470.000 
euros, se trata de un primer pa-
so de una actuación más amplia 
que prevé renovar las calles in-
teriores de esta zona para mejo-
rar la accesibilidad a los edificios.

Licitan mejoras por 470.000 euros  
en el entorno de las Casas de Franco

Recreación de la instalación que reemplazará a la creada en el 2005.

D. G. C. A CORUÑA / LA VOZ

Nueva pelea en la noche coru-
ñesa. Sobre las 6.45 horas del 
domingo, decenas de jóvenes 
que se encontraban en el ex-
terior de los Cantones Village 
(donde se encuentran varios lo-
cales de ocio) presenciaron una 
violenta agresión de un hom-
bre a otro. Un vídeo que circu-
la por redes empieza mostran-
do el puñetazo que le propina. 

Con el golpe, el agredido aca-
ba impactando contra una valla 
de obras que hay en el lugar. Va-
rios guardias de seguridad in-
tervienen para separarlos y cal-
mar al agresor, pero no logran 
evitar que continúe el conflicto. 
Hacia el final del vídeo se pue-
de ver cómo aparecen los agen-
tes de la Policía Local y termi-
na la pelea.

No obstante, estos hechos sir-

vieron para detener al agresor 
por otros antecedentes pen-
dientes de ser juzgados. 

Fuentes próximas al 091 se-
ñalan que había una orden de 
los juzgados para arrestarlo por 
varios delitos que nada tienen 
que ver con lo sucedido el fin de 
semana. Añaden, además, que 
el detenido ha pasado a dispo-
sición judicial. Fuentes cerca-
nas a la Policía Nacional preci-
san que el joven agredido aún 
no ha denunciado los hechos, 
por lo que se le podría sumar 
un nuevo delito.

No es el primer suceso que 
se produce en esta zona de la 
ciudad en los últimos meses. En 
septiembre una pelea entre por-
teros se saldó con dos acuchi-
llados. Una de las razones por 
las que los agentes nacionales 
piden refuerzos en las patrullas.

Una pelea en la zona de ocio del 
puerto sirve para detener a un 
hombre buscado por el juzgado
A. G. C. A CORUÑA / LA VOZ 

Un hombre intentó prenderse 
fuego rociándose alcohol ayer 
ante la entrada del Complejo 
Hospitalario Universitario de A 
Coruña (Chuac). Fuentes pró-
ximas a la Policía Nacional pre-
cisan que acudieron tras reci-
bir una llamada del servicio de 
seguridad del Chuac. De inme-
diato se desplazó una patrulla 
y, tras un primer momento de 

tensión, finalmente el suceso 
no llegó a más al conseguir in-
movilizar a la persona. 

Indican que el aviso se regis-
tró sobre las 11.25 horas y el in-
cidente se resolvió en cuestión 
de minutos. Desde el Sergas se-
ñalan que esta persona fue aten-
dida posteriormente en urgen-
cias del Chuac. Se desconocen 
los motivos que le llevaron a 
realizar esta acción.

Un individuo intenta prenderse 
fuego en la entrada del Chuac  
A CORUÑA / LA VOZ

Ángel Carracedo Álvarez, aca-
démico numerario del sillón de 
Medicina Legal de la Real Aca-
demia de Medicina de Galicia, 
impartirá esta tarde, a partir de 
las 19.00 horas, una conferen-
cia en la sede de la institución, 
con motivo del ciclo de sesio-
nes científicas realizado en co-
laboración con DKV Seguros so-
bre medicina del futuro. El acto 
es abierto al público.

ACADEMIA DE MEDICINA
Ángel Carracedo, 
protagonista hoy de 
una sesión científica

El Ayuntamiento se suma a la 
conmemoración del 125.º ani-
versario del CEIP Eusebio da 
Guarda «colaborando e promo-
vendo a estrea mañá, ás 19.00 
horas no Teatro Colón, do es-
pectáculo 125 anos de Noites 

en vela, no que se lembrarán a 
época e personaxes da apertura 
do centro educativo», apuntan. 
Un total de 130 escolares parti-
cipan en el musical que recuer-
da a figuras como María Barbei-
to o Pablo Picasso.

ANIVERSARIO
Un musical en el Colón 
conmemora los 125 años 
del Eusebio da Guarda

Al menos dos delfines alegra-
ron ayer a los bañistas que ha-
bía a primera hora en el puerto, 
así como a los viandantes que 
paseaban por O Parrote. En un 
vídeo difundido en Twitter se 
pueden ver a los dos ejempla-
res compartiendo las aguas del 
muelle interior con los nadado-
res que hacían largos en la zo-
na acotada para el baño.

PUERTO
Los delfines ya se 
pasean por los muelles 
interiores de la ciudad

Un momento del vídeo subido 
a Twitter. 

El lugar elegido para la presen-
tación es un espacio al aire li-
bre, los soportales del Teatro 
Rosalía de Castro. Aquí, Chis-
co Naval dará a conocer ma-
ñana, a las 19.00 horas, su li-
bro Ser cetáceo. «Este é o pro-
xecto máis grande e complexo 
ao que me enfrontei», reconoce 
el narrador y poeta nacido en 
Ourense. Con el autor estará el 
editor Xosé Duncan.

LITERATURA
Chisco Naval presenta 
su trabajo «máis 
grande e complexo»

En el marco de las actividades 
de conmemoración del 50.º ani-
versario de la muerte de Pablo 
Picasso, la Fundación María Jo-
sé Jove organiza Pensar Picas-
so. Reflexiones en torno a su obra 
en la Colección de Arte Funda-
ción María José Jove. Se trata de 
un ciclo de cuatro conferencias 
sobre el pintor. Impartidas por 
el experto Juan Martínez de la 
Colina, serán los días 18 y 25 de 

mayo y 1 y 8 de junio, en horario 
de 19.00 a 20.15 horas. Tres de 
ellas se celebrarán en la funda-
ción, donde puede verse la ex-
posición Ruiz Picasso, A Coru-
ña 1894/París 1922. Mientras, la 
cuarta es en el Museo de Belas 
Artes, en el marco de la mues-
tra Picasso, blanco en el recuer-
do azul, A Coruña 2023. La ins-
cripción, gratuita, incluye las 
cuatro charlas y se hace desde 
la web de la fundación.

La Fundación María José Jove 
organiza un ciclo de cuatro 
conferencias sobre Picasso
A CORUÑA /LA VOZ 

En la fundación se puede visitar una muestra sobre el pintor. 

ació en Barquisime-
to. Eligió para venir 
al mundo un topó-
nimo que ya era una 
declaración de in-
tenciones: iba a ser 
poeta. Este lunes, 
93 años después de 

aquel alumbramiento, recogió 
en Alcalá de Henares el premio 
Cervantes. Pocos han compren-
dido con su profundidad aque-
llo que nos enseñó el Quijote de 
que la genuina literatura busca 
su verdad en la honda emoción 
de lo cotidiano, en la compasión 
por las imperfecciones humanas 
y en esa hermosa colisión entre 
corduras y desvaríos que llama-
mos existencia.

Rafael Cadenas es un poeta 
sin atajos, de los que hace espe-
leología en las simas de las pa-
labras para ponernos cara a cara 
con nuestros abismos. En su pri-
mera rueda de prensa en España 
antes de recibir el premio, soltó: 
«Cuando uno habla, siente que 
falta algo, en cambio, la escritura 

no tiene límites». Dice mi ami-
go Nelson Rivera, otro gran sa-
bio venezolano, que es una fra-
se «para guardar de por vida».

A Cadenas tuvimos la felici-
dad de escucharlo en A Coruña 
en el 2016, cuando visitó Galicia 
invitado por Abanca. En aquella 
charla que compartimos con Do-
res Tembrás, nos deslumbró con 
su inteligencia cervantina, inso-
bornable y contestataria. Contes-
taciones se titula precisamente 
una de sus obras, en las que re-
bate inercias y lugares comunes 
de la cultura universal.

Por la memoria de aquella tar-
de tras los altos vidrios de Nicho-
las Grimshaw en el Cantón Gran-
de, por su poesía imperecedera y 
tal vez porque mi educación sen-
timental viene del wéstern, me 
ha hecho muy feliz que, como en 
mis películas del Oeste preferi-
das, al final haya ganado uno de 
los buenos. Nuestro Rafael Ca-
denas. Y sé que a Cervantes es-
te premio Cervantes también le 
habrá hecho muy feliz.

Nuestro Rafael Cadenas

Luís 
Pousa

N
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La Fundación María José Jove organiza un ciclo de
conferencias sobre Pablo Picasso

La Fundación María José Jove, en el marco de las actividades
de conmemoración del 50 aniversario de la muerte de Pablo
Picasso, organiza ‘Pensar Picasso. Reflexiones en torno a su
obra en la Colección de Arte Fundación María José Jove', un ..
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La Fundación María José Jove organiza un ciclo de
conferencias sobre Pablo Picasso

La Fundación María José Jove, en el marco de las actividades
de conmemoración del 50 aniversario de la muerte de Pablo
Picasso, organiza 'Pensar Picasso. Reflexiones en torno a su
obra en la Colección de Arte Fundación María José Jove', un
ciclo ..
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GALICIA.-La Fundación María José JOVE organiza un ciclo de conferencias 
sobre Pablo Picasso 

   A CORUÑA, 24 (EUROPA PRESS) 

   La Fundación María José JOVE, en el marco de las actividades de conmemoración del 50 
aniversario de la muerte de Pablo Picasso, organiza 'Pensar Picasso. Reflexiones en torno a su 
obra en la Colección de Arte Fundación María José JOVE', un ciclo de cuatro conferencias sobre 
el pintor. 

   Impartidas por el experto y crítico en arte Juan Martínez de la Colina, tendrán lugar los días 
18 y 25 de mayo y 1 y 8 de junio. Tres de ellas se celebrarán en el Sala de Arte de la Fundación 
María José JOVE. 

   En ella,  actualmente puede verse la exposición 'Ruiz Picasso, A Coruña 1894/París 1922'. 
Para contextualizar esta primera charla, se realizará un recorrido por la misma. 
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Río Sil, líneas y geometrías. Irene Kopelman  

• Fecha: hasta el 30 de julio de 2023 

• Lugar: Fundación Cerezales Antonino y Cinia, Cerezales del Condado, León 

• Comisaria: Susana González 

• Organiza: Fundación María José Jove/MUV, A Coruña / Fundación Cerezales Antonino 

y Cinia, Cerezales del Condado, León 

En el proyecto artístico Río Sil, líneas y geometrías, Irene Kopelman se acerca al paisaje de la 

ribera del río Sil reiterando un modelo de observación que incide en la relación entre arte y 

ciencias naturales y con el que reelabora una característica descripción geomorfológica 

mediante la observación de diversas características geológicas, litológicas y antrópicas que 

afectan a algunos de los elementos del ecosistema del río. 

https://exitmail.us12.list-manage.com/track/click?u=39b2482115819fdade7136708&id=4cedeb10e9&e=782e527ba9
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Río Sil, líneas y geometrías es el resultado de la colaboración entre la Fundación María José 

Jove / MUV y la Fundación Cerezales Antonino y Cinia, y contó con el apoyo de la UDC, 

Escuela Técnica Superior de Ingeniería de Caminos, Canales y Puertos. Comisariado por 

Susana González, podrá verse hasta el 30 de julio en la Fundación Cerezales Antonino y Cinia, 

Cerezales del Condado (León). 

La localización geográfica del río Sil incluye las comunidades de León y Galicia. A nivel 

geológico, su nacimiento en la Peña Ortiz en el sinclinal de La Cueta tiene su origen en el 

periodo paleozoico (300 millones de años) y su desembocadura en Os Peares, Ourense, en la 

era primaria (420 millones de años). Por su parte, el propio río, con 70 millones de años, es 

uno de los más antiguos de la Península Ibérica. Caracterizado como pocos por lo que se 

denomina perfil ideal, el Sil responde al modelo matemático que determina el equilibrio entre la 

erosión y el terreno de asentamiento, y que sucede cuando el cauce no produce erosión ni 

depósito, su caudal está regulado por veinte infraestructuras (embalses y presas) construidas a 

lo largo del río. 

Kopelman desarrolla la serie pictórica Schist Wall (2022) para contextualizar el tiempo 

geológico del proyecto; en la de dibujos y pinturas River lines (2022-2023) realiza el registro 

vertical de la orografía recogiendo los cambios de cota del nivel del agua en las laderas del 

Cañón del Sil del embalse de San Esteban. Por su parte, en River Geometries (2022-2023) 

materializa el registro horizontal de la superficie del agua en una serie de dibujos y en una 

instalación cerámica. El proyecto se completa con Clouds (2022) que permiten registrar las 

nieblas que se forman en el valle del río condicionadas por los niveles de evapotranspiración 

de las presas y embalses. 

Kopelman desplaza la posición del análisis desde las disciplinas analíticas y empíricas a las 

interpretativas realizando un desciframiento que nos sitúa ante el espacio geológico como un 

continuo fragmentado de líneas, formas, colores y estados líquidos, sólidos o gaseosos. 

La muestra se completa con Here and Elsewhere (2022), Puntos cardinales (2018), On 

Yellows (2021-2022) e Indexing Water (2017), trabajos que también evidencian el carácter 

determinante del agua en el modelado del paisaje y de su color, su capacidad de cambio y su 

cualidad reconfiguradora en relación con el medio físico (naturaleza) y el objeto político 

(territorio). 

Más información  
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La artista Irene Kopelman concluye su proyecto artístico Río Sil, líneas y geometrías, 
con la inauguración de una exposición en la Fundación Cerezales Antonino y Cinia. 
Impulsado inicialmente por la Fundación María José Jove, la muestra es el resultado de 
dos años de investigación sobre los modelos de observación arte-ciencias a través de la 
ribera del río Sil. 

 

Leer no�cia completa: htps://www.leono�cias.com/culturas/exposiciones/lineas-geometria-
irene-kopelman-llegan-fundacion-cerezales-20230422114230-nt.html  
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Universidad  
El Bierzo  
Castilla y León 

 

Abre sus puertas la 
exposición 'Río Sil. 
Líneas y Geometrías' en 
la Fundación Cerezales 
de León 

• Del 23 de abril al 30 de julio en la sede de Cerezales del 
Condado 

Obra de Irene Kopelman titulada 'Río Sil, líneas y Geometrías'. 
EFE 
23 de abril de 2023 01:30h 

La artista argentina rene Kopelman concluye su proyecto artístico 'Río Sil, 
líneas y geometrías', con la inauguración de una exposición en la Fundación 
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Cerezales Antonino y Cinia (FCAyC), con sede en la localidad de Cerezales 
del Condado (León). 

Impulsado inicialmente por la Fundación María José Jove, la muestra es el 
resultado de dos años de investigación sobre los modelos de observación 
arte-ciencias a través de la ribera del río Sil. 

La inauguración, prevista para este domingo 23 de abril a las 12.00 horas 
en la sala de exposiciones de FCAYC, incluirá una conversación abierta entre 
la artista, Irene Kopelman, y la comisaria, Susana González, que permitirá 
aproximarse al proceso de observación, registro y creación de piezas 
llevado a cabo por la artista durante los dos años de investigación a través 
de la cuenca del río Sil. 

El proyecto, comisariado por Susana González, es el resultado de la 
colaboración entre la Fundación María José Jove/ MUV y la Fundación 
Cerezales Antonino y Cinia entre los años 2021 y 2023. 

Durante dos años la artista profundizó en la construcción de piezas que 
atienden a diferentes características geológicas, litológicas y antrópicas que 
afectan a algunos de los elementos del ecosistema del río. 

Esta investigación, que continúa disolviendo las ya difusas barreras de arte 
y ciencia, contó con el seguimiento del área de Ingeniería del Terreno de la 
Escuela Técnica Superior de Ingeniería de Caminos, Canales y Puertos de la 
Universidad de A Coruña, representada por el profesor y geólogo Víctor 
Barrientos. 

La exposición supone el punto final de este proceso de investigación y reúne 
las piezas creadas en este periodo de trabajo: La serie pictórica 'Schist Wall' 
(2022) para contextualizar el tiempo geológico del proyecto; la serie de 
dibujos y pinturas 'River lines' (2022-2023) en las que guardar el registro 
vertical de la orografía recogiendo los cambios de cota del nivel del agua de 
las laderas del Cañón del Sil del embalse de San Esteban. 

A estos se suman las pieezas de 'River Geometries' (2022-2023) en la que 
la artista materializa el registro horizontal de la superficie del agua en una 
serie de dibujos y en una instalación cerámica que recoge la representación 
de las secciones del volumen del agua en relación a la profundidad de la 
cota más baja a escala 1:10. 

El proyecto se completa con la serie de dibujos Clouds (2022) que permiten 
registrar características nieblas formadas en el valle del río por condiciones 
específicas de evapotranspiración de las presas y embalses. 

En el proyecto artístico Río 'Sil, líneas y geometrías', Irene Kopelman se 
acerca al paisaje de la ribera del río Sil reiterando un modelo de 



observación que incide en la relación entre arte y ciencias naturales y con el 
que reelabora una característica descripción geomorfológica mediante la 
observación de diversas características geológicas, litológicas y antrópicas 
que afectan a algunos de los elementos del ecosistema del río. 

Irene Kopelman (Córdoba-Argentina), 1974. Estudió en la Escuela de Artes 
de la Universidad Nacional de Córdoba. En 2002/2003, Kopelman realizó el 
programa Internacional de Residencia de la Rijksakademie van Beeldende 
Kunsten en Ámsterdam. 

El trabajo de Irene Kopelman se basa en un compromiso a largo plazo con 
los problemas ecológicos y con el interés en los paralelismos entre las 
prácticas de la ciencia y el arte. 

Buscar puntos de convergencia entre los dos campos es uno de los puntos 
focales de su trabajo y las preocupaciones ecológicas se entrelazan con su 
fuerte creencia en el dibujo como una herramienta para la comprensión. 

  



Inaugurada en la Fundación Cerezales Antonino y Cinia
la exposición “Río Sil, líneas y geometrías”

.. geometrías, con la inauguración de una exposición en la
Fundación Cerezales Antonino y Cinia. Impulsado inicialmente
por la Fundación María José Jove, la muestra es el resultado de
dos años de investigación sobre los modelos de observación ..
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Río Sil, líneas y geometrías. Irene Kopelman
.. de 2023 Lugar: Fundación Cerezales Antonino y Cinia,
Cerezales del Condado, León Comisaria: Susana González
Organiza: Fundación María José Jove/MUV, A Coruña /
Fundación Cerezales Antonino y Cinia, Cerezales del Condado,
León
En el ..
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Primera Nacional
iago CouCe a coruña

Un punto. Eso es lo que separa 
al Attica 21 Hotels OAR Coru-
ña de estar matemáticamen-
te clasificado para disputar la 
fase de ascenso junto al Ba-
lonmano San José Obrero de 
Lanzarote. 

Bueno, aunque más que un 
punto es el average con el Ba-
lonmán Lalín, su máximo rival. 
El equipo pontevedrés superó 
a los herculinos en los dos par-
tidos, en su feudo ganaron 32-
26 y en San Francisco Javier 
26-27 en un final amargo para 
el OAR Coruña.

Sea como fuere, la situa-
ción es muy distinto cuando se 
enfrentaron por segunda vez, 
pues el Lalín era el segundo 
clasificado. Ahora, ellos son 
terceros y el equipo coruñés 
son segundos con cuatro pun-
tos de ventaja (41 a 37).

Precisamente, esa cantidad 
es la que queda por disputarse 
para cerrar la fase regular de 
la Primera Nacional. Es decir, 
quedan dos partidos cruciales 
para lograr ese sueño de volver 
a disputar la tan ansiada fase 
de ascenso.

Al equipo herculino le basta con sacar un empate contra el Ingenio, mientras que 
el Lalín deberá ganar sus dos partidos y que los coruñeses pierdan sus duelos

El OAR afronta los 
dos últimos parti-
dos con una gran 
racha de victorias     
| MóNICA ARCAy

Un punto separa al OAR de 
disputar la liguilla de ascenso

Para ello, el OAR deberá sa-
car como mínimo un empate 
ante el Ingenio o ante el La-
vadores. El Lalín, por su parte, 
deberá ganar los dos duelos, 
contra Luceros y Teucro, y que  
el conjunto coruñés pierdad 
sus dos enfrentamientos.

Por tanto, la ventaja está 
para el OAR. Además, si aten-
demos a los enfrentamientos 
en la ida, los herculinos ven-
cieron a sus dos rivales (28-17 
al equipo canario y 28-29 al vi-
gués). Entonces, aunque serán 
partidos difíciles, si repiten el 

éxito de la primera vuelta, aun-
que sea uno, el OAR ya está 
clasificado.

El Lalín, en cambio, perdió 
los dos partidos por lo que ten-
drá que dar un extra si quiere 
lograr la misión imposible de 
remontar la desventaja.  l

baloNmaNo

O SAL regresa da competición 
nacional con tres récords galegos

Cto. España
redaCCión a coruña

Os deportistas do Club Acuáti-
co Laracha (SAL) remataron a 
súa participación no IV Cam-
pionato de España Infantil e 
Cadete onde conseguiron 3 
récords galegos, dous indivu-
duais de Pedro Caamaño no 50 
metros remolque de manequín 
e no 100 metros remolque de 
manequín con aletas.  

O terceiro récord foi no 4x50 
relevo mixto logrado polo equi-
po cadete formado por Juan 

Martín, Iria, Pedro e Shaila. 
Este feito permitiulles clasifi-
carse entre os dez mellores de 
España.

A nivel individual, destaca-
ron os deportistas Juan Martín 
Rodríguez e Pedro Caamaño, 
que conseguiron colocarse no 
top-10 do salvamento español 
en todas as probas nas que 
participaron. 

No caso de Pedro, acadou 
o quinto posto no 100 m re-
molque manequín con aletas 
e un sexto no 50 m remolque 
de manequín. Martín, pola súa 
parte, quedou cuarto na proba Os deportistas do SAL foron dos máis destacados do Campionato de España  | CEdIdA

100 m remolque manequín 
con aletas, sexto no 200m su-
persocorrista e décimo no 50 
m remolque de manequín.

Tras estes grandes resulta-
dos, os deportistas do SAL xa 
están pensando xa en prepa-
rar a primeira xornada de praia 
que terá lugar a próxima fin de 
semana, 29 e 30 de abril, na 
Praia de Balarés. 

Asemade, tamén entrena-
rán para o Open Internacional 
e Campionato de España Xu-
venil, Júnior e Absoluto que 
terá lugar do 5 ao 7 de maio en 
Castellón. l

salvamENto

Cto. Gallego
redaCCión a coruña

El Escola Coruña tiene 
unas jornadas muy ajetrea-
das, tanto en su equipo de 
hockey sala como en el de 
hierba.

El club coruñés está 
pendiente del Campeo-
nato Provincial Infantil de 
hockey sala, que disputó la 
segunda jornada contra el 
Athletic Coruña, del Cam-
peonato Gallego de hockey 
sala infantil y del Campeo-
nato Gallego de Hockey 
hierba cadete.

En el provincial, aunque 
perdió su partido contra el 
otro equipo coruñés (2-3), 
debido al resultado de la 
primera jornada (5-4), se 
proclamaría campeón en la 
tanda de penaltis.

Mientras tanto, el equi-
po infantil quedó en cuarta 
posición en el gallego, tras 
no tener una buena jornada 
contra el resto de equipos. 
Con todo, ahora está pen-
diente del Fase del Sector 
Nacional que se jugará en 
mayo en Ourense. 

Por último, en hockey 
hierba, el Escola se procla-
maría subcampeón gallego 
tras perder en la final con el 
Santo Cristo (0-1).  l

Jornadas 
ajetreadas 
para el 
Escola 
Coruña

hoCkEy sala

20 o noso deporte dxtcampeón
Martes  25 | 4 | 2023 www.dxtcampeon.com
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A un punto de la fase de ascenso
Iago Couce Un punto. Eso es lo que separa al Attica 21 Hotels
OAR Coruña de estar matemáticamente clasificado para disputar
la fase de ascenso junto al Balonmano San José Obrero de
Lanzarote. Bueno, aunque más que un punto es el average con
..

Pulse aquí para acceder a la versión online24 Abril, 2023

@ DXTCAMPEON.COM
0,00 minTMU:

-OTS:

-AMD:dxtcampeon.com

AVE:

PAÍS:

URL:

Iago CouceAUTOR:

-

España

P.9

https://www.dxtcampeon.com/articulo/o-noso-deporte/punto-fase-ascenso-4265199


La Fundación Jove 
programa conferencias 
sobre Picasso 

La Fundación María José Jove 
organiza el ciclo de conferencias 
Pensar Picasso. Reflexiones en tor-
no a su obra en la Colección de Ar-
te Fundación María José Jove. Las 
conferencias sobre Picasso serán 
impartidas por el crítico en arte 
Juan Martínez de la Colina, y ten-
drán lugar los días 18 y 25 de ma-
yo y 1 y 8 de junio. Los interesados 
pueden inscribirse en la web de 
la entidad.
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¿Qué fue lo que más le atrajo del 
guión de Fatum? 

Usted da vida a Sergio, con ludo-
patía. ¿Cómo preparó el papel?     

¿Cómo fue trabajar con su com-
pañera, María Luisa Mayol, que ha-
ce de su mujer en el filme?     

¿Lo dice porque sufre por llevar-
se algún personaje para casa?     

La película también gira alrede-
dor de la responsabilidad. ¿Usted ha 
aprendido a ser más responsable o 
echa balones fuera?     

La culpa está muy presente.     

Fatum también invita a reflexio-
nar sobre qué es un asesino. 

¿Somos cada vez más esclavos 
del trabajo? A algún personaje se le 
echa en cara para qué fue a traba-
jar en sus circunstancias.     

Una frase que se repite, a lo lar-
go del metraje y en diferentes bo-
cas, tiene que ver con el deseo de 
volver atrás y cambiar el sino.  
¿Usted piensa así?    

En este filme, se ve a mujeres 
jefas en puestos que eran impen-
sables en películas dos décadas 
atrás. ¿Cómo ve la evolución?     

¿Y sobre la erotización y cosi-
ficación de la mujer?  

¿Cómo trabaja los personajes?     

Encadena trabajos desde hace 
años. Es afortunado.     

■ La soledad en la escuela, como otra forma de exclu-
sión invisible, centró la tercera y última charla del ciclo 
sobre Educación inclusiva, desarrollado por la Confe-

deración Galega de Persoas con Discapacidade (Cogami) y la Fundación María José Jove, en la sede de esta últi-
ma entidad, en A Coruña.  Antón Fontao, miembro del grupo Estudiantes por la Inclusión (EXI), y Carmen Saave-
dra, creadora del blog Cappaces (ambos, en la imagen), fueron los protagonistas del encuentro.

Aarón Rey/Cedida
Finaliza el ciclo de educación 

inclusiva en la Fundación Jove
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“El MUV en la escuela rural” llega al colegio Plurilingüe
Virxe da Cela de Monfero

Se trata de uno de los ocho centros educativos de toda Galicia
seleccionados por la Fundación María José Jove para divulgar la
entrada virtual a diferentes museos El CPI Plurilingüe Virxe da
Cela fue uno de los 8 centros educativos de toda ..
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